
Minuta de la Reunión CAAF 
Martes 16 de noviembre, 2021 

 12:30 a 13:30 hrs. 

Página 1 de 5 

 

 

Presidente: Dra. Marina Vicario (IPN) 

Secretario: Dr. Oscar Cárdenas (UDG) 
 
 

Asistentes: 
 
CUDI Carlos Casasús Director General 

IPN Marina Vicario Presidenta 

UDG Oscar Cárdenas Secretario 

UANL Joaquín Huante Vocal 

UNAM Rebeca Valenzuela Comité Ampliado 

IPN Jorge meléndez Comité Ampliado 

UABC Gabriel López Morteo Comité Ampliado 

UNACAR Erika Sánchez Comité Ampliado 

UAA Patricia Muñoz Comité Ampliado 

UDG Lizette Robles Coordinador 

UNAM Lukas Nellen Coordinador 

UASLP Rosalina Vázquez Tapia Coordinador 

UNAM Alfredo Santillán Coordinador 

CUDI Rocío Cos Invitada 

CUDI Martha Avila Invitada 

 
 
 
 

Agenda del día. – 
 

1. Mapa Regional de la membresía CUDI 

• Regiones: Centro - Occidente,  Sur-Sureste y Noreste 
• Identificar fechas para las reuniones con los líderes de las zonas: Centro - Occidente,  Sur-

Sureste  

2. Infografías comunidad  Estudios Socioambientales y RedLATE 

3. Avances video REMERI 

4. Asuntos Generales  
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Puntos tratados. – 
 
Martha Ávila comparte la agenda del día e inicia con el punto 1 Mapa Regional 
 
1. Mapa Regional de la membresía CUDI 

• Regiones: Centro - Occidente,  Sur-Sureste y Noreste 
• Identificar fechas para las reuniones con los líderes de las zonas: Centro - Occidente,  Sur-

Sureste  

Sobre este tema, comenta que el viernes pasado tuvieron la sesión con la zona Norte, con la participación 
de la Universidad Autónoma de Nuevo León y la Universidad de Baja California. Señala que el siguiente 
paso es identificar cuándo serían las siguientes reuniones, una con Centro-Occidente y otra con Sur-
Sureste.  
 
Joaquín Huante, de la UANL, comenta sobre la reunión, que se vió de manera general el ejercicio de salud 
en las regiones, definir parte de los objetivos para cada una de las regiones, así como el gusto de lograr 
las principales iniciativas que se tienen por parte del Comité. Como parte de las acciones que se 
establecieron, una es definir algún instrumento para poder determinar las necesidades de las instituciones 
de la región, tanto del área de Nuevo León y los alrededores. Otro punto es poder determinar a nivel 
personal, en las instituciones que están dentro de la región, quienes serían los colaboradores con los que 
estarían en contacto para ir viendo con ellos los demás puntos, y apoyarse con el mapa de la región, 
teniendo mayor precisión sobre las personas para poder establecer vias de comunicación y demás 
actividades. También se habló de las experiencias previas que se han tenido en estos puntos de 
colaboración por zonas, y en las instituciones hay algunos ejemplos de algunos proyectos en los que ya 
se ha colaborado, sobre todo en la parte Este, la colaboración con el sur de Estados Unidos, dado que 
también es una de las iniciativas que se pretende tener al ir haciendo la regionalización.  
 
Adicionalmente, comenta que platicó sobre algunos de los ejemplos que se pueden ver en otras partes del 
mundo, como el sitio de InnoCentive, que es un sitio abierto de colaboración en el que se da un intercambio 
de conocimiento muy interesante, que son las partes que trae los requerimientos, y los solucionadores, es 
decir, las personas con las capacidades para poder dar respuesta a esas problemáticas o necesidades. 
Se vió ese conjunto, en función de necesidades y capacidades, necesidades externas y capacidades 
internad de cada una de las instituciones así como también de parte de la comunidad. Son ejemplos que 
se podrían tomar como referencia para ir dándole continuidad a los ejercicios, a las actividades que se 
desprendan de cada una de las regiones. 
 
Marina Vicario comenta que en el arranque, cada región estará tratando de encontrar su propia agenda, y 
que las comunidades están para apoyarlos en esa agenda. Menciona que es importante contar con el 
directorio de escuelas de miembros CUDI, para establecer contacto con ellos, y en el caso de las 
comunidades, que son muy numerosas, hacer una relación de miembros que radican en esa región, que 
se puedan sumar a su vez al grupo regional, y poder vislumbrar la posibilidad primero comenzar con la 
presencia en las regiones y tratar de llegar a más IES para invitarlos a participar. 
 
Martha Ávila comenta en cuanto al directorio, que se había acordado tener un avance para hoy. Se tienen 
identificadas nada más las instituciones de la zona norte que son miembros de CUDI y se estaba 
esperando esta sesión para pedir el apoyo de Marina Vicario, de Rosalina Vázquez y de Lizette Robles, 
para identificar quiénes son las líderes de sus comunidades que estuvieran ubicados en la zona norte y 
de esta forma integrar este directorio con parte de las instituciones miembros de CUDI, pero también con 
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los miembros de las comunidades que están colaborando. Lizette comenta que cuenten con ello. Rosalina 
pide se les indique cuáles son los Estados que están considerando de la zona norte, porque en su caso, 
tiene en la lista contactos de la comunidad, el nombre de la Universidad, pero no lo tiene por Estado, no 
es un dato que registra, ni Municipio ni Estado, y eso lo registra tanto en la lista de contactos de correos 
como en la lista de repositorios, que no necesariamente es la misma. Sí hay una gran coincidencia, pero 
no necesariamente es la misma. Entonces, sería una labor prácticamente manual, pero partiendo de 
cuáles son los estados que están considerando como norte.  
 
Martha Ávila comenta que se generará una lista de las universidades que se contemplan en la zona norte, 
y les comparte este listado por correo, para que apoyen con los datos de los miembros que se encuentran 
en este instituciones. Comenta que compartirá el nombre de las universidades. Rosalina pregunta si se 
hará el conteo por institución o por número de contactos. Martha Ávila comenta que será por contactos, 
es decir, por personas. 
 
Se acuerda con Rebeca Valenzuela y Lizette Robles que la siguiente reunión será con la zona centro, 
martes 23 de noviembre, a las 12:30, y con la zona sur el martes 7 de diciembre, a la misma hora.  
 
Rosalina Vázquez pregunta cuál sería el objetivo de las reuniones. Marina Vicario comenta que sería el 
mismo que se tuvo con el norte, empezar las charlas sobre el potencial de la labor regional, e iniciar los 
primeros pasos. Martha Ávila comenta que en la pasada reunión del 19 de octubre se acordó crear los 
grupos regionales para desarrollar aplicaciones de impacto regional y promover la conectividad adecuada 
para que se puedan llevar a cabo. Menciona que en la zona norte se identificaron los objetivos para esa 
zona en las reuniones con la zona centro y zona sur y se identificarán los objetivos para cada región. 
 
 
2. Infografías comunidad  Estudios Socioambientales y RedLATE 
Martha Ávila comenta sobre las infografías, que continuan en espera de la retroalimentación de la 
Comunidad de Socioambientales y de la Comunidad de RedLaTE, para continuar con los trabajos. Oscar 
Cárdenas comenta que este mes ha sido un poco complicado, y espera que esta semana pueda dar la 
retroalimentación para terminar la infografía antes de que termine el mes.  
 
 
3. Avances video REMERI 
Respecto a este punto, menciona que siguen avanzando con el vídeo de REMERI. Tuvieron algunos 
inconvenientes con el audio, Rosalina Vázquez les dio su retroalimentación y ya llevan un avance. 
Comparte el video, aunque todavía no está terminado, y esperará la retroalimentación de Rosalina 
Vázquez.  
 
 
4. Asuntos Generales  
En este punto Martha Ávila comenta tienen 3 anuncios de parte del área de Comunicación y Difusión en 
CUDI. Sobre la Comunidad de Supercómputo, Lizette invita a una plática por los 30 años del 
Supercómputo en México, el jueves 18 de noviembre de 2021 a las 5:00 pm. En esta plática, Alfredo 
Santillán instruirá sobre la llegada de la primera supercomputadora, y sobre el tema de los embajadores 
de NVIDIA el próximo jueves 25 de noviembre. NVIDIA está dando apoyo para utilizar su tecnología y esto 
puede ser aplicada a diferentes áreas del conocimiento. Menciona que NVIDIA tiene soluciones que van 
muy enfocadas para cuestiones  analítica e inteligencia artificial. Considera que puede ser de interés para 
todas las áreas. Martha Ávila menciona que el registro ya está habilitado y enviará el comunicado mañana 
para que se registren y participen de esta actividad.  
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Martha Ávila también invita a participar en un curso de Continuidad de Negocios y recuperación de 
desastres, impartido por la Escuela Regional de Redes en colaboración con la red avanzada de Brasil 
RNP. Tiene un costo de recuperación de MXN$ 500.00, IVA incluido, para pagar los honorarios del 
instructor. El instructor es Eduardo Vizcarra Melgar de RNP. Es profesor e investigador en la Universidad 
de Brasilia. El curso-taller dura 4 horas, inicia el 29 de noviembre de 5 a 7 de la noche y continúa el 30 de 
noviembre misma hora. Estas fechas solamente son las clases remotas, en tiempo real y después se va 
a utilizar la plataforma de Clasroom, las videoconferencias van a ser a través de Zoom. Se entregará un 
trabajo y habrá un examen para dar la constancia de que se terminó la capacitación. Se pide como requisito 
3 horas de clase y en el examen una puntuación mínima del 60%. Los temas a comentar van a ser gestión 
de la continuidad del negocio, recuperación de desastres, estrategias de recuperación, backup y 
recuperación. Está dirigido a directores de TI, gerente de desarrollo, productos, soporte, proyectos 
comerciales y de preventa. El límite de pago es el viernes 26 de noviembre, se iniciarán las clases el lunes 
29 y se continuarían el martes 30 de noviembre. La entrega de la presentación final sería el lunes 6 de 
diciembre y el examen es en línea, el domingo 12 y el lunes 13 se les envía el enlace para que ustedes 
contesten el examen. Los resultados se entregan el miércoles 15 de diciembre y el jueves 16 de diciembre 
se les estarían enviando las constancias. Menciona que enviará correo el viernes próximo, solicitando les 
ayuden a compartir al interior de las instituciones o a las personas que consideren que esta capacitación 
les sea de utilidad. Comparte el enlaces e indica que si tienen dudas o requieren más información, ponerse 
en contacto con ella. 
https://www.cudi.edu.mx/eventos/continuidad-de-negocio-y-recuperacion-de-desastres  
 
Martha Ávila comenta sobre el tema de los Laboratorios Vivos. Comenta que realizaron un webinar en 
donde estuvieron participando unos investigadores del IPN y una persona de la empresa CloudLab, 
empresa colombiana quien a través de la Comunidad de RedLaTE, y se suma CUDI, Red CLARA y 
Metared. Se les está convocando a participar en unos laboratorios que llaman Laboratorios Vivos. 
Proporciona el enlace para consultar el video de lo que sucedió en la sesión y la presentación la pondrá a 
disposición en cuanto la reciban. En la presentación vienen las fechas, que también están en el póster Es 
una convocatoria para instituciones. La participación es ppr institución. También proporciona el enlace 
para el registro. 
http://redlate.net/laboratorios-vivos-cloudlabs/  
https://www.cudi.edu.mx/eventos/estudio-de-laboratorios-vivos-para-la-transformacion-digital-y-la-
continuidad-educativa  
 
Marina Vicario menciona que tienen 30 espacios, no solamente de CUDI, sino incluso de Red CLARA, 
para que cada institución que quiera participar pueda tener una experiencia de tipo prueba de concepto, 
una experiencia mucho más cercana de la plataforma CloudLabs, que es una plataforma colombiana que 
tiene varios laboratorios virtuales y que pueden ser interesantes desde el punto de vista de educación 
superior, educación media superior y hasta secundaria. Cada institución que quiera participar debe 
comprometer a cuatro académicos de las áreas que se especifican. Hay desde física, robótica, 
matemáticas. Y cada académico va a tener una experiencia con 9 prácticas de laboratorio de la temática 
que a él le ocupa. Son 5 licencias por institución. La quinta licencia por un período breve de un mes es 
para el gestor tecnológico, para que viva la experiencia de una mesa de ayuda en torno a estos cuatro 
usuarios que son sus académicos. Con esto estamos haciendo además un ejercicio de un estudio desde 
el punto de vista de investigación en RedLaTE, que tiene que ver con el potencial de esta tecnología. 
Tienen inscripciones hasta final de mes, y se asignarán conforme van llegando, si son miembros CUDI, 
ANUIES, RedCLARA, o de alguna de las redes hermanas pueden sumarse. El registro lo debe de hacer 
quien vaya a representar la institución, una sola persona, que será nuestro coordinador. Un representante 
institucional que sea quien quien pueda matricular a sus maestros y a su responsable técnico. Comienzan 
el 6 de diciembre  2021 y terminan el 14 de enero 2022. No tiene costo. 
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Marina Vicario también informa que la semana pasada realizaron en RedLaTE el programa “Mexicanas 
del Futuro” edición 2021. Comenta que si alguna de las académicas quieren sumarse como embajadoras 
es un proceso fácil. Pueden solicitar espacio para dar una charla en vivo el próximo jueves viernes y 
sábado, y también pueden dar un taller el 3 y 4 de diciembre. Los testimonios que se están subiendo están 
muy interesantes. Comenta que pueden subir incluso TikTok. 
 
Martha Ávila cierra la sesión comentando que compartirá com Lizette, Rosalina y Marina la lista de las 
instituciones para empezar a integrar el directorio y hece llegar las invitaciones vía correo electrónico para 
la zona Centro-Occidente el próximo martes. 
 
 
 
OBSERVACIONES 
 
 
 
 
 
 

Próxima Reunión: 
30 de noviembre 

Elaboró: 
Rocío Cos (CUDI) 

 


